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RAPPORT PRÉSIDENTIEL
SUR LA

MARCHE DE LA SOCIÉTÉ VAUDOISE DES SCIENCES NATURELLES

pendant l'année 1896.

Présenté à l'assemblée générale du 16 décembre 1896.

Messieurs et chers collègues.

C'est la seconde fois que j'ai l'honneur de vous entretenir, à

pareille époque, des intérêts de notre chère Société ; croyez bien

que c'est avec plaisir que je m'acquitte de ce devoir, car j'y
trouve l'occasion d'exprimer à de fidèles et zélés collaborateurs,
dont la modestie ne permet pas de citer les noms, l'expression
de ma reconnaissance.

Le nombre des membres effectifs a augmenté d'une façon très
réjouissante, puisque, de 229 qu'il était en 1895, il est maintenant
monté à 241.

Nous avons enregistré trois démissions ; celles de MM.
Dr Francillon, Marius Jaccard et Charles Paris.

Cette année encore la mort n'a pas épargné notre Société.
Nous avons eu à déplorer la perte très sensible d'un fervent ami
de notre Société, de M. J.-B. Schnetzler, notre seul membre
emèrite.

Il appartient à l'un des successeurs de Schnetzler à la chaire
universitaire de botanique de retracer la vie si bien et si utilement

remplie de ce savant modeste, aimé do ses très nombreux
élèves. M. le Dr Jean Dufour a bien voulu se charger de rappeler
dans notre bulletin la carrière scientifique de Schnetzler.

Nous avons encore à signaler le décès de deux membres
honoraires, M. Schiff, l'éminent physiologiste de l'Université de

Genève, et M. Ernô Simonyi, le savant géographe de Vienne, que
notre Société comptait au nombre de ses membres honoraires
depuis 1855. Vous vous souvenez, sans doute, qu'il y a quelques
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séances M. le professeur Forel nous entretenait de Simonyi,
de son travail considérable, de l'élan qu'il a imprimé à l'étude
des glaciers et de la haute montagne et remettait de sa part
pour notre bibliothèque la troisième partie d'un bel ouvrage
sur le Dachstein.

Dans votre assemblée générale, vous avez acclamé membres
honoraires MM. Arnold Lang, le distingué professeur de

zoologie de Zurich, et deux compatriotes établis à l'étranger,
H. Pittier, directeur de l'Institut scientifique de Costa-Rica, et
Paul Choffat, collaborateur du service de la carte géologiqne
du Portugal à Lisbonne.

Vous ne me demanderez pas de vous dire si l'activité
scientifique a été, durant l'année écoulée, plus ou moins intense que
les années précédentes. Ce que je vous dirai, c'est qu'à une ou
deux unités près le nombre des séances et des communications
est le même. Vous avez tenu 17 séances dans lesquelles 52
communications scientifiques ont été présentées. 11 ont roulé
sur la géologie, 9 sur la physique et la météorologie, 8 sur la
botanique, 6 sur la physique et 4 sur la chimie, la zoologie ou
l'astronomie.

Si notre réunion annuelle, à Bex, n'a pas été favorisée par
un beau temps, du moins n'a-t-elle rien laissé désirer au point
de vue de la cordialité et de ce jovial entrain que donne la poursuite

d'un but commun. La visite à l'une des galeries des mines
de sel, au Bévieux, a été très goûtée, et l'excursion botanique
du lendemain, au jardin alpin du Pont-de-Nant, a laissé d'excellents

souvenirs.
Qu'il nous soit permis de réitérer ici l'expression de notre

reconnaissance aux autorités de Bex et au comité de la Société
des mines de sel à qui est due pour une bonne part la pleine
réussite de cette réunion.

A l'extérieur, notre Société a été appelée maintes fois à se
manifester durant le cours de l'année écoulée. Rappellerai-je
cette brillante soirée pleine d'enthousiasme et de cordialité par
laquelle l'Université de Lausanne célébrait la 50me année
d'enseignement public de M. le professeur Charles Dufour et la
25e année de M. le professeur F.-A. Forel de Morges, son élève
et collaborateur Votre président a été heureux de pouvoir
dans cette circonstance apporter aux deux jubilaires vos
chaleureuses félicitations et vos témoignages de haute considération.

Sollicitée de Paris et de Dôle, villes qui projettent d'élever à
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l'illustre Pasteur une statue digne de la reconnaissance et de

l'admiration qu'évoque universellement la mémoire de ce grand
homme, votre Société a pu envoyer au Comité de Paris une
somme de 300 francs, et à celui de Dôle une somme de même

importance, grâce au généreux concours de la Société vaudoise
de médecine et de la Société des vétérinaires vaudois.

Pour une localité comme la nôtre, sollicitée si souvent dans
des buts aussi louables les uns que les autres, la souscription
ouverte entre les membres de ces sociétés a eu un résultat qui
doit nous satisfaire. Certes notre obole est bien minime, mais
elle est un témoignage concret de nos sentiments envers Pasteur
et sa patrie.

Votre président, invité aux fêtes par lesquelles a été célébré le
centenaire de la Bibliothèque universelle, n'a pu malheureusement

s'y rendre. A son grand regret, il a dû se borner à

exprimer par écrit les vœux de prospérité et de longue vie qu'il
eût voulu porter de vive voix.

Nous avons également envoyé nos vœux confraternels à la
Société impériale de géographie de Russie qui fêtait son jubilé.
Enfin, la Société vaudoise des Sciences naturelles a été, de la part
du gouvernement, de la ville et de l'Université, l'objet de plusieurs
invitations à l'occasion de la réunion à Lausanne de la Commission

permanente de l'Association géodésique internationale en
octobre dernier. C'est là, après tant d'autres, des preuves de la
bonne renommée dont jouit notre Société.

Je dois encore signaler la place que la Société vaudoise a

occupée à l'Exposition nationale à Genève dans le groupe de la
Société helvétique. M. Forel avait joint à notre collection de
bulletins la carte du Léman à 1: 100000 avec isobathes et M.
Bührer, six graphiques tirés de son beau travail sur le « Climat
du canton de Vaud. »

Deux délégués, MM. Jaccard et Pelet, ont représenté la
Société à la réunion annuelle de la Société helvétique et votre
bureau a adressé ses vœux et ses félicitations à la Société des
Sciences naturelles de Zurich qui fêtait son jubilé.

Votre Comité a tenu 8 séances pour s'occuper du bulletin et
de la bibliothèque, de la souscription pour les monuments Pasteur

et de la participation de la Société à l'Exposition nationale.
Les modifications subies par le portefeuille de la Société

durant le cours de l'année entraîneront malheureusement une
nouvelle diminution du produit des capitaux, mais elles ont dû
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être consenties. Elles portent sur un total de 8500 fr. avec
une diminution de taux d'intérêt d'environ 3/4 7».

Comme le veulent nos statuts, votre Comité s'est attaché,
pour diverses conversions, à la solidité des valeurs et non à

l'importance du taux, donnant toujours la préférence à celles
qui sont garanties par l'Etat.

La bibliothèque a été revue de fond en comble ; nous avons
pu y constater nombre de publications de grande valeur et
nombre de lacunes. Malgré des rappels réitérés, bien des membres

doivent encore avoir par devers eux tel fascicule ou
tel volume de la Société; malheureusement, pour ceux dont je
parle, le livre de sortie n'indique pas les noms des emprunteurs,
en sorte que les recherches ne sont pas possibles. Pour éviter,
dans une certaine mesure, le retour de cas semblables, nous avons
introduit le bulletin de demande ; ce dernier restera en main du
bibliothécaire, tant que le livre ne sera pas rentré.

Pour rendre plus facile la recherche de tel volume sur les

rayons, nous avons donné une lettre et un numéro d'ordre à

chaque ouvrage.
Nous poursuivons eu ce moment la revision de nos brochures,

afin de faire figurer au supplément du catalogue les publications

périodiques en cours d'impression, les brochures et les
volumes achetés ou donnés depuis la publication du catalogue.

Nous avons reçu de M. Chenevière un lot de divers ouvrages,
et de M. Forel les premières^années des « Scientific Papers » de
sorte que notre collection de cette importante publication est
complète.

A propos du travail que réclamait l'état de notre bibliothèque,

nous avons constaté une fois de plus quel dévouement et
quel soin notre ancien bibliothécaire, Louis Mayor, apportait
dans l'accomplissement de ses fonctions modestement rétribuées
et combien il est difficile de le remplacer tout à fait.

Je tiens à signaler à la Société que la plus grosse part du
travail a été faite par M. Louis Pelet fils, qui a dressé le
catalogue des publications périodiques, par M. Jaccard, secrétaire, et

par M. Nicati ; sans leur aide précieux, nous en serions encore
au point de départ.

Messieurs, il me reste encore à vous parler, du bulletin. Votre
Comité s'en est occupé à maintes reprises et, se trouvant entre
le marteau et l'enclume, entre les membres d'un côté qui
n'envoient pas un choix suffisant de mémoires et l'éditeur du
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bulletin qui attend ce choix de travaux pour varier les matières
à publier, votre Comité a jugé que la diversité dans la composition

du bulletin doit être subordonnée à la régularité de sa

publication. Il a donc pris, d'accord avec M. l'éditeur, une série
de mesures propres à assurer la régularité dans la publication du
bulletin dès l'année prochaine. A fin août, vous avez reçu le
fascicule n» 120 du volume XXXII, 4e série, daté de mars 1896;
l'assurance m'a été donnée que les fascicules 121 et 122 sortiront
de presse avant la fin de l'année et, comme 4e fascicule de

l'année, vous recevrez le supplément au catalogue. M. l'éditeur
vient de déposer quelques exemplaires du fascicule 121 sur le
bureau.

Ensuite d'une proposition de l'un de nos membres, doyen de
la faculté des sciences, nous avons pu envoyer à toutes les
Sociétés correspondantes et à tous les membres qui ne l'avaient
pas reçu à un titre quelconque l'a Index bibliographique de la
Faculté des sciences » que l'Université a publié à l'occasion de

l'Exposition nationale. Le Département de l'Instruction publique
et des Cultes avait bien voulu mettre à notre disposition le
nombre d'exemplaires nécessaires de cette publication, qui a été
fort bien accueillie.

Vous pouvez donc constater que votre Comité n'a perdu de

vue aucun des louages de la Société pendant le cours de l'exercice

écoulé et s'il n'a pu, comme il l'aurait voulu, apporter plus
promptement les réformes désirées et désirables, il est le premier
à le regretter.

C'est en formant des vœux chaleureux pour la continuation
de la prospérité de notre Société, sa bonne renommée auprès
de nos autorités et dans notre patrie, que je termine ce rapport
sur l'exercice écoulé.

Louis Gauthier.
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